

Debergue fut condamné à mort.

Comme tout le monde à Bougival connaissait et estimait le vieux Debergue (il avait soixante ans), on n'eut pas de peine à réunir une somme de 10,000 francs qui fut offerte, comme rançon, à la justice militaire prussienne.

Debergue en eut connaissance. Il dit simplement :

—Je ne veux pas qu'on donne quelque chose pour sauver ma tête. Demain je recommencerai.

Et à toutes les instances, il répondait :

—Je fais mon devoir de Français.

Le 26 septembre, un peloton de soldats prussiens conduisit le vieux patriote dans un champ à quelque distance de Bougival.

L'officier ne pouvait contenir son émotion. Quelques habitants, qui suivirent le funèbre cortège, entendirent ce mot sorti de sa bouche, avec l'accent allemand : *Patriotisme ! patriotisme !*

Le prisonnier fut attaché avec une corde au tronc d'un pommier. L'officier demanda un mouchoir pour lui bander les yeux.

—J'en ai un dans ma poche, dit François Debergue, prenez-le !

Ce qui fut fait. Une minute plus tard, le pauvre jardinier tombait la poitrine traversée de dix-huit balles.

Le nom du Brave François Debergue ne périra pas. Une souscription a été faite à Bougival pour lui élever un monument, et c'est à notre ami le sculpteur Lanzirotti que l'exécution en est confiée.

Les guerres de Napoléon Ier ont coûté à la France près de trois millions d'hommes et 25 milliards d'argent.

De 1800 à 1815, les dépenses de guerre pour l'Italie, la Prusse, l'Autriche, l'Espagne, la Russie, l'Angleterre, ont atteint le chiffre effrayant de 93 milliards. Les pertes en hommes se sont élevées au chiffre effrayant de 6,745,000 !

L'Angleterre, pour sa part, a dépensé 12 milliards 300 millions dans ses guerres contre Napoléon Ier.

La Grèce a acheté sa délivrance au prix de 3 milliards, et, pour elle, les nations européennes ont dépensé 6 milliards.

La guerre de Crimée a coûté : à la France, 200,000 hommes et 5 milliards de francs ; au Piémont, 2,000 hommes et 175 millions ; à la Russie, 630,000 hommes et 4 milliards de francs ; à la Turquie, 35,000 et 400 millions de francs.

La campagne de Russie a donc fait perdre à l'Europe 889,000 hommes et 11 milliards 575 millions de francs.

La guerre d'Italie a coûté : à la France, 80,000 hommes, 1 milliard 100 millions de francs ; à l'Italie, 60,000 hommes, 150 millions de francs ; à l'Autriche, 120,000 hommes, 875 millions de francs.

Total, 260,000 hommes et 2 milliards 125 millions de francs.

Dans la guerre du Mexique, la France a sacrifié 70,000 hommes et 500 millions de francs.

L'expédition de Syrie nous a coûté 15,000 hommes et 125 millions de francs.

La guerre du Sleswig a coûté à la Prusse 30,000 hommes et 75 millions de francs ; à l'Autriche, 15,000 hommes et 60 millions de francs ; au Danemark, 12,000 hommes et 45 millions de francs.

La campagne de 1866 contre l'Autriche a coûté à l'Autriche 65,000 hommes et 985 millions de francs ; à la Prusse, 45,000 hommes et 222 millions de francs.

Dans la guerre qu'il a faite au Paraguay, le Brésil a perdu 225,000 hommes et 3 milliards 75 millions de francs.

La guerre de sécession a coûté aux Etats-Unis : en hommes, 400,000 ; en argent, 12 milliards 200 millions.

La guerre avec l'Abyssinie, qui ne fut en quelque sorte qu'une promenade militaire, coûta à l'Angleterre 25,000 hommes et 245 millions de francs.

La guerre contre les Achantis coûta à l'Angleterre 27 millions de francs.

Nous sommes arrivés à la malheureuse campagne de 1870.

Selon le rapport présenté à l'Assemblée nationale, les frais de la guerre entre la France et l'Allemagne s'élèvent, pour la France, à 9 milliards 288 millions. Le ministère français a groupé avec les frais les pertes résultant de la guerre ; seulement il n'a pas fait entrer en ligne de compte la valeur du sol des deux provinces cédées ; on l'estime à 4 milliard 333 millions. Si l'on ajoute ce chiffre aux 9 milliards 288 millions du rapport de M. Magne, on arrive à la somme énorme de 13 milliards 621 millions.

La France perdit dans cette guerre 225,000 hommes.

Les frais de la guerre de 1870 ont été sensiblement moins élevés pour les Allemands, vu que leurs troupes opéraient en pays ennemi, qu'ils n'avaient pas de villes à approvisionner.

M. de Bismark a accusé, pour les dépenses de la confédération du Nord, la somme de 1 milliard 148 millions ; mais le chancelier n'a pas compté les pertes en matériel de guerre, les indemnités, les pensions, les frais de l'occupation ; aussi, peut-on fixer le chiffre général des frais, pour les Allemands, à 2 milliards de francs.

Dans cette campagne, l'Allemagne a perdu au moins 300,000 hommes, dont 190,000 sur les champs de bataille.

ANNONCES

Aux Commissaires d'Écoles pour la reprise des Cours Élémentaires.

PREMIÈRE MISE EN VENTE

DES INTÉRESSANTS

LIVRES DE LECTURE

DE

M. A. N. MONTPETIT

Adoptés par le Conseil de l'Instruction Publique dans le concours de 1874.

Seule Série approuvée par le Conseil de l'Instruction Publique de la Province de Québec, par S. G. l'Archevêque de Québec et par NN. SS. les Evêques du Canada.

LE PREMIER LIVRE DE LECTURE, vol. format in-18, d'environ 160 pages, texte encadré, illustré de 32 gravures, cartonnage, couverture imprimée, la doz. \$1.20.

LE DEUXIÈME LIVRE DE LECTURE, vol. format in-18, 240 pages, texte encadré, illustré de 40 gravures, cartonnage, couverture imprimée, la doz. \$1.80.

LE TROISIÈME LIVRE DE LECTURE, vol. forme in-18 de 320 pages, texte encadré, illustré de 56 gravures, cartonnage, couverture imprimée, la doz. \$2.40.

LES QUATRIÈME ET CINQUIÈME LIVRES seront mis en vente dans le courant de l'année 1876.

NOUVELLE MÉTHODE POUR APPRENDRE A BIEN LIRE— nouvelle édition complètement revue et augmentée, par F. E. Juneau, inspecteur d'écoles, vol. format in-12 de 96 pages, texte encadré, cartonnage, couverture imprimée, la doz. \$1.50

NOUVEAU TRAITÉ ÉLÉMENTAIRE D'ARITHMÉTIQUE A L'USAGE DES ÉCOLES. Deuxième édition, complètement revue et augmentée par L. H. Bellerose, instituteur, vol. format in-12 de 180 pages, cartonnages, couverture imprimée, la doz. \$2.50.

NOUVELLE MÉTHODE D'ÉCRITURE THÉORIQUE ET PRATIQUE, approuvée par le Conseil de l'Instruction Publique. Cette méthode comprend une série de sept cahiers gradués de 24 pages chaque, la doz. 80 cts.

NOUVELLE CARTE DE LA PUISSANCE DU CANADA, comprenant les provinces de Québec, Ontario, Nouvelle-Ecosse, Nouveau-Brunswick, Manitoba, les territoires du Nord-Ouest, l'île du Prince-Edouard, Terre-Neuve, et une partie des Etats-Unis, TEXTE EN FRANÇAIS, format 26 par 38 pouces, coloriés, collée sur toile, vernie et montée sur rouleaux, \$2.50.

NOUVEL ABRÉGÉ DE GÉOGRAPHIE MODERNE, à l'usage de la jeunesse, par M. l'abbé Ls. Gauthier, vol. in-12 cartonné, la doz. \$4.00.

ÉLÉMENTS DE GÉOGRAPHIE MODERNE, à l'usage des écoles élémentaires ; nouvelle édition avec questionnaire, vol. in-12, cartonné la doz. \$1.20.

En vente chez

J. B. ROLLAND & FILS, Éditeurs-Propriétaires,

Et chez les Libraires et les principaux marchands.

Imprimerie de Léger Brousseau, 9, rue Buade, Québec.